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À Montbonnot-Saint-Martin, l’année 2023 a été rythmée 
par de nombreuses manifestations et événements festifs, 
sportifs, gustatifs, éducatifs ou culturels destinés à renforcer 
les liens entre les habitants, cette convivialité qui fait de 
Montbonnot-Saint-Martin une commune où il fait bon vivre. 
Ce n’est d’ailleurs pas un hasard si le dossier de ce premier 
numéro de l’année 2024 s’intéresse au comité d’animation 
qui œuvre depuis 1979 à l’animation de notre commune  
et à conforter le « vivre ensemble » qui nous est si cher. 
Cette association est en effet à l’initiative d’événements tels 
que la fête du village au mois de juin, la brocante le troisième 
dimanche de septembre et propose également à ses 
adhérents de nombreuses activités. Ce dossier a donc 
vocation à rappeler son rôle déterminant au cours de toutes 
ces années, les formidables manifestations dont ses membres 
furent les artisans et l’implication sans faille de ses bénévoles.
L'année 2023 s’est également achevée avec la livraison de 
deux belles structures municipales, un bâtiment périscolaire 
qui permet aux enfants et aux agents du périscolaire de 
bénéficier d’un espace supplémentaire et d’un confort sans 
comparaison possible avec les anciens préfabriqués, et la 
nouvelle Maison Pour Tous qui va permettre de redéployer 
de nombreuses associations dans ces nouveaux locaux et 
d’accueillir la police municipale dans de bonnes conditions. 
Ces deux réalisations ont été inaugurées le samedi 16 
décembre dernier en présence des élus et de très 
nombreux Bonimontains qui ont eu tout loisir de visiter 
les deux équipements. 
Au chapitre des bonnes nouvelles de la fin de l’année 2023, 
notons également la conclusion d’un parcours, pour le moins 
complexe, auprès des assurances suite à l’incendie qui a 
détruit le gymnase du Pré de l’Eau. Après deux années et 
demie de désaccords et de tergiversations, les experts 
judiciaires ont enfin tranché en faveur de la démolition 

complète, de la grande halle 
d u  b â t i m e n t .  L a  s a l l e 
polyvalente et le dojo, seront 
conservés, car ces deux salles 
n’ont pas été touchées par 
l ’ incendie. Une décision 
espérée et attendue par nos 
services,  qui  jugeaient 
l’ampleur des dégâts incompatible avec les réparations 
partielles recommandées par l’une des expertises.
Dès l’annonce de l’avis des experts, un groupe de travail s’est 
donc réuni et a décidé de confier la reconstruction de la 
nouvelle structure à la SPL (Société Publique Locale) Isère 
Aménagement. Cette décision pourrait permettre une 
livraison du nouvel équipement à la fin de l’année 2025. 
Je voudrais également évoquer la page « portrait » de ce 
journal. Elle est en effet dédiée au père Georges Sailler, 
décédé le 14 septembre dernier à l’âge de 99 ans. Il avait 
été nommé curé de la paroisse de Montbonnot-Saint-Martin 
en 1973 et avait beaucoup œuvré pour notre commune au 
cours de ces nombreuses années. Il était donc normal qu’un 
hommage lui soit rendu.  
L’année 2024 a commencé par la présentation des vœux du 
maire à la population. Cette manifestation a accueilli de 
nombreux Bonimontains. Je voudrais profiter de cet édito 
pour présenter, ainsi que toute mon équipe, tous nos 
meilleurs vœux pour cette nouvelle année à tous les 
Bonimontains. Je terminerai par une citation d’Antoine de 
Saint-Exupéry : 
« Pour ce qui est de l'avenir, il ne s'agit pas de le prévoir, 
mais de le rendre possible ».  

Dominique Bonnet,  
Maire de Montbonnot-Saint-Martin

LE MOT DU MAIRE
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CCAS

SORTIE DES SÉNIORS À L’EXPOSITION « GUSTAVE EIFFEL » AU MUSÉE BERGÈS 
DE VILLARD-BONNOT 
À l’occasion du centenaire de la disparition de l’ingénieur 
Gustave Eiffel, le Musée Bergès lui consacre une exposition 
qui nous fait découvrir toute l’ampleur des travaux du 
bâtisseur de « la Tour ». En effet, les établissements Eiffel 
ont réalisé plus de 500 ouvrages dans plus de 30 pays, tels 
que le pont Maria Pia à Porto, la gare de l’Ouest à Budapest, 
l’armature de la statue de la Liberté à New-York, le pont 
ferroviaire de Bordeaux…
Suite à l’exposition « Eiffel », la visite des séniors s’est 
poursuivie par la découverte du Musée Bergès, belle 
demeure Art déco qui été la maison familiale d’Aristide 
Bergès, un ingénieur contemporain de Gustave Eiffel qui fut lui aussi un grand innovateur. La visite était axée sur les défis 
techniques, l’hydroélectricité et le développement de son usine de papeterie. La matinée s’est terminée au restaurant  
La Marmite aux Adrets, un lieu très chaleureux à la fois épicerie, café et restaurant. Un très bon repas, une cuisine simple 
et raffinée avec une vue magnifique sur la chaîne de Belledonne.

Marie-Béatrice Mathieu
Adjointe aux affaires sociales 

L’APRÈS-MIDI FESTIF POUR LES SENIORS 
Le traditionnel goûter de Noël s’est déroulé à la Maison des 
Arts le samedi 9 décembre.
120 participants étaient accueillis par le président du CCAS 
et maire Dominique Bonnet, la directrice Anna Dumée, la  
vice-présidente, Marie-Béatrice Mathieu ainsi que des 
membres du centre d’action sociale et le personnel de la 
mairie.
Des membres du CCAS avaient décoré les tables de branches 
de sapin, de boules colorées. De belles cartes réalisées par 
des enfants lors d’un atelier  du marché de Noël ont également 

embelli  les tables des  convives. Tout au long de l’après-midi les seniors ont pu apprécier des mignardises salées et sucrées.
Le chanteur Domenico Battaglia a animé avec son saxophone cette rencontre. Des chansons et airs entraînants ont incité 
certains à rejoindre la piste de danse et ont contribué à une bonne ambiance durant cet après-midi.

DU NOUVEAU POUR LES SENIORS 
Afin de permettre à nos aînés de se retrouver dans une 
ambiance conviviale, le CCAS a mis en place deux 
rencontres par mois.
Lors d’un mardi après-midi, les seniors peuvent venir se divertir 
avec des jeux de société divers : Tarot, Belote, Scrabble, 
Rummikub… Un atelier manuel est également proposé.  
L’autre mardi, les aînés se retrouvent pour partager un 
déjeuner et ceux qui le désirent peuvent, après le café, 
s’installer autour d’une table pour s’adonner à leur jeu préféré.
Ces animations ont lieu à la salle Saint-Exupéry – Espace André Eymery et sont animées 
par Murielle Barthomeuf qui assure par ailleurs le portage repas sur la commune.  
Cette initiative répond à un besoin puisque environ 30 personnes assistent régulièrement 
à ces rendez-vous depuis leur mise en place au mois d’octobre.

Marie-Béatrice Mathieu
Adjointe aux affaires sociales
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MAIRIE

TRAVAUX
Gymnase	et	nouveau	bâtiment	communal
Il n’est pas besoin de rappeler à tous que notre gymnase 
du Pré de l’Eau est toujours ouvert aux quatre vents. 
Cependant, les bonnes nouvelles même tardives sont les 
bienvenues. Les experts judiciaires ont fini leurs rapports 
et nous allons pouvoir démarrer les travaux de démolition 
et de reconstruction. Seule la grande halle sera détruite et 
reconstruite. Nous profiterons de ces travaux pour apporter 
quelques changements en créant des rangements supplé-
mentaires, des gradins amovibles et surtout en améliorant 
grandement l’isolation pour répondre aux normes 2020.
Mais ces travaux ne se feront malheureusement pas « d’un 
coup de baguette magique ». Toutes les associations qui 
bénéficiaient de l’ancien gymnase ont joué le jeu en 
acceptant des créneaux en moins, des terrains en moins. 
Pour pallier ce manque et malgré l’apport d’un court de 
tennis couvert transformé en « mini gymnase », ce manque 
d’espace devenait critique pour nombre d’associations. C’est 
pourquoi la commune a décidé de chercher pour un temps 
limité un lieu supplémentaire. L’opportunité s’est présentée 
suite à un appel de la société Stryker qui avait un local de 
900 m² disponible. La commune a donc loué ce bâtiment 
pour en faire un gymnase provisoire dans lequel plusieurs 
sportifs pourront s’adonner à leur passion et qui accueillera 
nos grands rassemblements (vœux, concerts,…). 

Police municipale
Après deux déménagements successifs, la police municipale 
a pris définitivement place en plein centre de la commune 
sous la Maison Pour Tous. Ces nouveaux locaux, tout neufs, 
lumineux et fonctionnels pourront accueillir de façon 
beaucoup plus agréable les bonimontaines et bonimontains 
qui en auront besoin. Les bureaux seront ouverts au public : 
•  Semaines paires : les après-midis mardi, jeudi et vendredi 

de 13h30 à 17h.
•  Semaines impaires : le mercredi matin de 7h45 à 12h45, 

les après-midis mardi, mercredi et jeudi de 13h30 à 17h.

Gilles Farrugia
Maire-adjoint

DÉPART À LA RETRAITE DE CHRISTIANE CORJON
Mardi 17 octobre nous étions très nombreux pour entourer Christiane Corjon qui, après 25 ans 
au service scolaire et périscolaire, partait à la retraite. L’occasion de la fêter et la remercier 
pour cet engagement permanent au service des familles bonimontaines autour des écoles.  
Son célèbre « service périscolaire bonjour » a été rappelé, une voix accueillante répondant 
avec professionnalisme aux multiples demandes des parents toujours dans le but d’être autant 
que possible arrangeante. De même, son sens pratique a été rappelé et sa recherche permanente 
de solutions pour chaque imprévu. Son art d’être au service des autres en toute discrétion, 
toujours disponible si besoin pour sa famille, ses proches et les habitants de Montbonnot-Saint- 
Martin et son sens aigu du service public ont été salués. Impliquée et efficace jusqu’au bout, 
elle a passé avec succès le flambeau à Maud Iboud en l’accompagnant lors de la rentrée scolaire. 
Installée à côté de l’école du Bourg depuis fort longtemps, nous aurons l’occasion de la croiser 
souvent avec très grand plaisir. 
Merci Christiane pour tout cela et nous te souhaitons une bonne retraite.

ÉCOLE DU TARTAIX 
Le centre de loisirs de la commune ne désemplit pas !  
Quelle que soit la période de vacances et / ou les mercredis, 
les enfants de la commune se précipitent au centre. Il faut 
bien dire que les activités proposées par les animateurs, 
attirent les jeunes. Ces retrouvailles à chaque période 
permettent, outre le jeu et les activités manuelles, 
d’appréhender le mieux vivre ensemble et la meilleure 
connaissance de l’autre dans une enceinte et une ambiance 
différente de celle de l’école.

Juste quelques chiffres pour vous éclairer. Sur l’année 
scolaire 2022 / 2023, 5068 journées enfants ont été 
comptabilisées avec une moyenne entre 60 et 70 enfants 
par jour, accompagnés par une équipe d’animateurs 
diplômés BAFA pour la majorité d’entre eux, répondant 
ainsi aux exigences de Jeunesse et Sport. Nous ne doutons 
pas qu’il en sera de même cette année.

Gilles Farrugia
Maire-adjoint

Laurence Le Barrillec
Adjointe à la vie scolaire
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MAIRIE

PRIX BOIS
Le 14 septembre la commune a été mise à l’honneur en 
obtenant le prix départemental de la construction bois  
dans le segment « aménagements extérieurs ». Ce prix a 
récompensé la commune pour avoir, lors de la construction 
du parc Saint-Martin, fait son platelage et ses mains-
courantes tout en bois provenant des forêts du massif alpin : 
bois feuillus locaux parfaitement adaptés à un usage en 
extérieur (le robinier faux-acacia, le chêne et le châtaignier).

L’aménagement global du site met en valeur la prairie 
humide restaurée, l’originalité des signalétiques et l’effort 
de pédagogie des panneaux bois. 
Une récompense supplémentaire qui vient s’ajouter à celle 
reçue pour la Maison des Arts et qui prouve l’attachement 
de la commune aux constructions bois.

Environ 500 Bonimontains ont assisté à la soirée annuelle 
des vœux à la population vendredi 12 janvier 2024. 
Monsieur le Maire, Dominique Bonnet, a présenté le bilan 
actualisé de mi-mandat pour la commune, dans cette 
nouvelle salle louée à l’entreprise Stryker, chemin de la 
Croix Verte. Durant une trentaine de minutes, diaporama 
à l’appui, le Maire a pu faire le point du mandat actuel et 
annoncer les grands chantiers à venir, tout en remerciant 
les adjoints, les élus, les associations, ainsi que l’ensemble 
du personnel à l’œuvre.
Cet exercice annuel des Vœux a été un bon moyen d’informer 
les habitants de la politique de la ville. On peut citer les 
objectifs de réduction d’émissions de CO² largement 
atteints, la Maison Pour Tous inaugurée qui accueillera 

bientôt à nouveau les associations, les impôts qui 
n’augmentent pas  étant donné que la commune est 
totalement désendettée. Côté projets 2024, ce sont les 
travaux de l’école du Tartaix, et la reconstruction complète 
de l’école des Chavannes qui étaient à l’honneur. Tout 
comme le déblocage juridique pour reconstruire la grande 
halle de la Maison du Pré de l’eau. 
S’en est suivi une soirée corse avec le concert du groupe 
polyphonique Meridianu, puis un buffet, servi par les agents 
de Montbonnot-Saint-Martin, qui a permis à chacun 
d’échanger dans des temps plus informels, entre voisins, 
associations, avec les élus, et bien sûr avec le Maire. 

Ludovic Chataing, 
Service communication

VŒUX DU MAIRE 
À LA 
POPULATION 
2024

Gilles Farrugia
Maire-adjoint

À droite, le représentant de l’entreprise Espace Vert  
du Dauphiné, également récompensée.

Fabien Mulyk remet au nom du Département de l’Isère 
le prix construction bois au maire Dominique Bonnet.
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INAUGURATION MAISON POUR TOUS
Dans les années 1970, la commune de Montbonnot-Saint-Martin avait fait partie d’un projet 
appelé « 1000 club ». L’idée était de livrer à des communes qui en avaient besoin une salle 
polyvalente en kit. La commune devait alors s’occuper de la dalle en béton et de nombreux 
volontaires bonimontains étaient venus monter la structure.  
Lors du mandat précédent, le conseil municipal avait  
réfléchi au devenir de cette Maison Pour Tous. Le coût des 
transformations, pour la rendre accessible aux personnes à 
mobilité réduite et pour avoir une meilleure performance 
énergétique, nous avait semblé trop important. Le conseil 
avait donc retenu le principe de reconstruire cette Maison 
Pour Tous et de regrouper ces travaux avec le remplacement 
des algecos pour les activités périscolaires. 
Un appel à candidature a été lancé. Nous avons reçu 71 dossiers. 
Une cinquantaine de dossiers qui n’étaient pas conformes  
à l’appel à candidature ont été écartés. Le comité de pilotage 
a décidé de retenir trois dossiers. Les trois architectes nous 
ont fait parvenir des documents anonymisés, expliquant  
leurs projets. Le choix s’est porté à l’unanimité sur celui  
du cabinet Mur Murs. (Caroline Beranger et Pierre Gerbier) 
Les travaux ont démarré en juin 2022. 

Les	bâtiments		
Les deux bâtiments sont posés sur une structure béton et 
surélevés d’une structure à ossature bois, avec une couverture 
cuivre.
•  Celui du périscolaire a une surface de 240 m2 répartie en 

trois salles. La création d’un préau de 250 m2 apporte une 
réelle qualité de vie aux élèves.  

•  La Maison Pour Tous, abrite au rez-de-chaussée la police 
municipale et une zone de stockage de 120 m2. Au 1er étage, 
une salle polyvalente de 130 m2 avec une cuisine, une salle 
de rangement et un bureau dédié aux associations. 

L’ensemble est complété par la création de 21 places de 
stationnement perméables. Des caméras de vidéoprotection 
ont été installées autour du bâtiment pour assurer la sécurité 
des biens et des personnes.

Impact environnemental   
Ce projet s’inscrit dans une forte 
demande de la part des élus afin 
de réaliser une opération de 
construction avec un très faible 
impact environnemental, avec 
pour objectif de viser la perfor-
mance d’un bâtiment positif :
• conception bioclimatique,
•  enveloppe thermique très 

performante,
•  une chaudière à granulats bois, 

pour l’école et le bâtiment 
périscolaire, en remplacement 
de la chaudière gaz. Pompe à 
chaleur avec VMC à double 
flux, pour la Maison Pour Tous,

•  installation de panneaux photovoltaïques en toiture,
• infiltration des eaux pluviales,
•  à l’emplacement des anciens préfabriqués, création d’une 

plaine de jeux enherbée et plantée dédiée aux activités de 
plein air, 

• plantation de 50 arbres autour des deux bâtiments.
La partie distale du chemin de Savardin sera interdite aux 
voitures du lundi 8h au vendredi 18h30, mais ouverte à la 
circulation automobile les week-ends et pendant les vacances 
scolaires. Le coût total de l’opération est de 3 200 000 € HT. Avec 
une subvention du Département de l’Isère de 462 500 € et 
une aide de la Communauté de Communes "Le Grésivaudan" 
de 108 000 €. Ces bâtiments ont été inaugurés le samedi 16 
décembre, l’ouverture aux associations est prévue début 2024.

PRIX	HORS-TAXES	DU	M2 
DE	LA	COUVERTURE	 
D’UN	BÂTIMENT	:

•  Cuivre de la Maison 
Pour Tous : 191 € 

•  Bardage en aluminium 
laqué du bâtiment  
périscolaire : 292,60 €

•  Bardage bois en 
épicéa avec isolation 
pour l'extension du 
centre de loisirs : 
267,30 € 

•  Bardage stratifié avec 
isolation pour 
l'extension du centre 
de loisirs : 328 € 

•  Bardage composite en 
2018 des tennis 
couverts : 142 € 

•  Corten de la 
Médiathèque : 190 €

Dominique Bonnet,  
Maire de Montbonnot-Saint-Martin

De gauche à droite : Gilles Farrugia (maire-adjoint), Franck Benhamou 
(conseiller départemental), Dominique Bonnet, Joëlle Hours (conseillère 
départementale), Didier Rambaud (sénateur de l’Isère).
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SEMAINE DU GOÛT À LA MAISON 
DE LA PETITE ENFANCE
L’équipe de la Maison de la Petite Enfance a participé à la 34ème édition 
de la Semaine du Goût du 16 au 22 octobre 2023. Tous les jours des 
menus différents ont été proposés aux enfants afin de mettre à 
l’honneur la transmission et l’éducation au goût dès le plus jeune âge. 
Cette année, la culture du patrimoine culinaire était choisie autour de 
certains jolis coins de l’hexagone de la Bretagne à l’Alsace, en passant 
par la Franche Comté et Midi Pyrénées.
Pour finir cette semaine, l’idée était de jouer non seulement sur le 
goût, mais aussi sur toutes les couleurs : Velouté d’asperges, gratin de brocolis, omelette, yaourt et salade de fruit rouge pour 
terminer. Les élus ont été invités à partager ce moment très convivial avec les équipes et les enfants.
Un immense merci aux deux cuisinières, Sandrine et Christine. 

MDPE : DES ÉQUIPES INVESTIES
Depuis début 2023, les équipes de la MDPE ont entrepris une 
démarche d’amélioration continue et de révision des pratiques, 
avec un objectif principal, maintenir un accueil de grande 
qualité des enfants et des familles. L’uniformisation des 
pratiques et des horaires entre les 2 unités, l’ouverture des 
Koalas le mercredi matin, en sont les premiers effets. 
L’accompagnement individuel et collectif des professionnelles 
qui se poursuit permet de venir questionner le sens des 
démarches entreprises auprès des enfants, et redynamise la 
synergie au sein de la MDPE ; comprendre et s’adapter aux 

besoins des petits et de leur famille est essentiel à la 
structuration pédagogique. La collaboration avec le Relais 
Assistantes Maternelles, désormais accueilli hebdoma-
dairement à la MDPE permet une véritable collaboration entre 
tous les acteurs de la petite enfance.
Avec la tourmente qui éclabousse le secteur de la petite 
enfance, ce projet initié bien en amont renforce la volonté 
des équipes et des élus de déployer les moyens nécessaires 
pour répondre aux besoins d’accueil des jeunes enfants.

Après les 3 semaines de fermeture d’été, petits, moyens, 
grands ainsi que leurs parents ont repris le chemin de la 
MDPE. Les familles et enfants nouvellement accueillis ont 
pu sereinement débuter la période d’adaptation déclinée 
en fonction du rythme de chacun. 
La grande nouveauté de cette rentrée est l’ouverture de 
l’unité Koalas le mercredi permettant d’uniformiser l’accueil 
des enfants sur l’ensemble de la MDPE et s’adapter aux 
besoins des familles bonimontaines. La traditionnelle 
réunion de rentrée entre les professionnelles des 2 unités a 
permis de jalonner l’année par des programmes éducatifs 
et ludiques. Les temps festifs seront à l’honneur : fête du goût, 
goûter de noël, découvertes musicales…

Découlant d’une volonté d’inclusion des familles, des temps 
d’accueil spécifiques sont également programmés, autant de 
moments d’échanges précieux autour de la parentalité et des 
problématiques rencontrés avec de jeunes enfants : café des 
parents, réunions d’information… Et pour les plus grands qui 
quitteront la crèche en cours d’été, une passerelle sera 
instaurée avec le centre de loisirs Évasion, afin que, tout comme 
lors de leur entrée à la MDPE, une adaptation soit proposée 
et ainsi favoriser une rentrée sereine dès le mois d’août.
Voilà une année 2023 / 2024 riche de découvertes !

MAISON DE LA PETITE ENFANCE : UNE RENTRÉE ANIMÉE !

MAISON DE LA PETITE ENFANCE : 
LES PAPILLES EN FÊTE !
Un tour de France des saveurs a été organisé à la suite de la semaine 
du goût pour les enfants de la Maison de la Petite Enfance.
Un éveil des papilles orchestré par les deux cheffes cuisinières de la 
MDPE, qui chaque jour, préparent les déjeuners et autres goûters des 
petits, au gré des produits de saison, en favorisant les productions 
locales. Des saveurs aux couleurs, c’est une vaste palette que les jeunes 
palais ont pu découvrir ! De futurs gourmets !

Virginie Sonjon
Adjointe à la jeunesse et petite enfance

Virginie Sonjon
Adjointe à la jeunesse et petite enfance
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Au périscolaire du Tartaix  
Cette année la fête du périscolaire du Tartaix est une fête 
préparée par les enfants : ils ont tout fait de A à Z, de  
la programmation à la communication, du décor au spectacle 
en passant par les animations et le buffet !
Après une rentrée en douceur, ici nous touchons le cœur 
du projet pédagogique, « permettre aux enfants de devenir 
acteurs de leurs loisirs ». Les enfants sont fiers de vous 
présenter le fruit de leur travail et ils espèrent continuer 
sur cette lancée l’année prochaine !

Au périscolaire des Chavannes  
Les enfants ont pleinement participé aux préparatifs de Noël 
au périscolaire de l’école des Chavannes :  guirlandes, boules 
de Noël ou encore casse-noisette ont été au rendez-vous !
Ces préparatifs ont permis de décorer le sapin de noël de l’école 
mais également celui du marché de Noël. L’équipe d’animation 
a proposé des ateliers gourmands, un calendrier de l’avent où 
chaque jour une case est ouverte par un groupe d’enfants.  
Deux intervenantes ont proposé des animations sur la gestion 
des émotions et de la lecture animée de Noël en Kamishibaï ! 

Au périscolaire du Bourg 
Tout comme le temps qui se rafraîchit, le village enfile son manteau d'hiver. 
Les enfants du périscolaire au Bourg ont construit un village teinté de blanc afin de pouvoir présenter cette maquette à leurs 
parents lors de la fête de fin d'année au périscolaire. Entre construction et créativité, les enfants étaient au rendez-vous!
Et comme ils disent si bien "s'exprimer c'est la base"! 
Nous avons créé un mur d'expression et de mots bienveillants pour vivre pleinement le collectif.
Rien de mieux pour connaître les envies futures des enfants ! Grâce à cela, de nombreux projets pourront voir le jour.

NOËL DANS LES ÉCOLES

DES ATELIERS DE NOËL INTERGÉNÉRATIONNELS 
Parents, grands-parents et enfants se sont retrouvés lors d’un atelier de Noël sur les temps périscolaires au sein des trois 
écoles de la commune.
L’occasion de partager un moment convivial autour d’une création artistique : la couronne de Noël. Les familles ont massivement 
répondu à l’invitation, sans aucun doute que cette pause partagée ne sera pas la dernière !
Le prochain rendez-vous est fixé au mois de mars pour le Carnaval !

Ateliers Tartaix Ateliers Bourg Ateliers Chavannes



10 - MONTBONNOT-SAINT-MARTIN 

ÉVASION    
Et si on parlait goûters ?  
Le goûter est toujours un moment très attendu par petits… et grands ! Un moment de délicieux partage, régressif et gourmand, 
et reconnu important par les nutritionnistes pour éviter les grignotages d’avant dîner. Important certes, mais adossé à certains 
critères et c’est dans ce questionnement que l’équipe de l’Évasion établi un cahier des charges pour une collation équilibrée, 
de qualité et éco-responsable : revenir à des produits simples, bio de préférence, locaux et de saison pour les fruits, au 
minimum manufacturés, limitant les emballages, et permettre la découverte du plaisir de la cuisine par le déploiement 
d’ateliers de confection.
On retrouve donc au programme des goûters de vacances, pain / chocolat, tartines de confitures, scones maison, salades 
de fruits, compotes, chocolat chaud… pour un doux moment partagé avec les copains avant le retour à la maison.

Céline Délia Directrice de l'Évasion  
 Virginie Sonjon Adjointe à la jeunesse et petite enfance

ÉVASION    
Des vacances bien remplies !  
Culture PUB ! Les enfants du centre Évasion se sont glissés 
dans la peau d’apprentis publicitaires le temps d’un projet 
d’éducation à l’image. Maël et Pierre ont ainsi sensibilisé 
les enfants au décryptage de la publicité et du placement 
de produit, afin de développer leur sens critique et 
d’encourager le débat ! Les apprentis publicitaires se sont 
exercés à quelques affiches pour vanter les mérites d’un 
objet ou d’un produit innovant. 
Les enfants se sont également dépensés lors de la sortie 
trampoline au jump Park à Échirolles, le temps d’une séance 
sportive et vitaminée ! 
Et ils se sont exercés au golf indoor à la Pachamama de 
Grenoble !
Les ateliers de l’association « lire et faire lire » pour les petits 
ont été très appréciés ; nous envisageons de renouveler 
l’expérience sur d’autres vacances.
Ateliers cirque, des séances de tir à l’arc avec Nautics 
sports 38 et l’animation Kapla avec le centre de Lyon.
Les plus grands sont allés à une exposition à la Maison  
des Arts afin de découvrir et étudier deux artistes. Cette 
initiation a permis de développer leur sens de l’observation 
et leur sensibilité.
Mention spéciale pour la journée pyjama tant attendue ! 
Gros succès autant pour les animateurs que pour les 
enfants !
Ce fut l’occasion aussi de partager un moment convivial 
avec un atelier culinaire intergénérationnel ! Parents, 
grands-parents étaient invités pour un atelier bien de 
saison : « Creuse ta citrouille et mange ta soupe ! » Nous 
nous sommes bien régalés avec la dégustation de la soupe 
de sorcière au goûter, le tout accompagné de quelques 
châtaignes grillées !

Céline Délia  
Directrice de l'Évasion 

Virginie Sonjon  
Adjointe à la Jeunesse et Petite Enfance

Jeunesse
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Jeunesse

ESCALE JEUNES
La saison 10 de l’Escale jeunes a été pleinement lancée avec les vacances de la Toussaint. Pas moins de 29 jeunes 
s’étaient donnés rendez-vous pour se retrouver d’abord, pour s’amuser ensuite, à travers les activités proposées par 
l’équipe.
Le programme était éclectique et se voulait riche de 
diversité pour correspondre aux envies de chacun. Des 
défis sportifs, de la réflexion, des ateliers manuels et des 
temps collectifs ludiques ont rythmé ces deux semaines 
où chaque jeune a pu trouver sa place dans le groupe.
La dernière journée a été consacrée à Halloween : 
déguisements, histoires qui font frémir et balade 
épouvantable pour récolter un précieux butin sucré ont 
participé à la réussite de cette journée désormais 
incontournable.
En cette période de vacances de Toussaint, les jeunes 
fréquentant l’escale ont pu s’amuser autour d’activités 
variées en apprenant collectivement et en explorant le 
« Vivre ensemble ».
À l’instar de leurs parents qui vivent des contradictions 
au travail, ces jeunes ont pu explorer dans un espace 
sécurisé, une confrontation dans le jeu, de manière 
coopérative et instructive, mais surtout ludique !
Avec le soutien du service Jeunesse, Jérôme Poulet, 
directeur de l’Escale, Florian Bossez, responsable des 
services jeunesse et périscolaire, ce projet qui murissait 
depuis plusieurs mois et envisagé par la commission 
jeunesse, a été mené par Fabien Moreau, sociologue 
clinicien et enseignant-chercheur au sein de la chaire 
pour une culture de Paix Economique à Grenoble Ecole 
Management. Et c’est ainsi que les jeunes et les animateurs 
ont participé par le biais de jeux, de scènes de théâtre 
forum, de dessins, de mises en situation, de constructions, 
à explorer les difficultés du vivre ensemble et élaboré des 
pistes pour s’engager dans des relations apaisées, trouver 
leur place, coopérer, être soi, se connaître, se rencontrer.

Une expérience enrichissante pour tous, soutenue par la 
mairie de Montbonnot, qui se poursuivra sous d’autres 
déclinaisons dans les mois à venir, afin que les jeunes 
citoyens disposent de clés pour construire une société 
au service du bien commun…
Enfin, le collectif Paris 2024 s’est réuni à nouveau pour 
organiser les différentes actions qui viendront ponctuer 
le projet jusqu’en juillet. 
Rendez-vous en février puis en mars lors du carnaval de 
Montbonnot-Saint-Martin.

Jérôme Poulet,  
Directeur de l'Escale jeunes

Virginie Sonjon, 
Adjointe jeunesse et petite enfance
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LE DOSSIER

À L’ORIGINE
Sans se douter qu’il deviendrait un jour maire de la commune, 
Pierre Béguery arrive à Montbonnot-Saint-Martin en 1975 
avec sa famille. Le couple s’étonne alors du manque 
d’animations dans ce charmant village. « Je m’installais en 
tant que radiologue à Grenoble, mais j’avais le désir très 
ancré de m’impliquer dans une association humanitaire ou, 
de manière plus locale, pour ma commune. » Fort de ses 
convictions et mû par l’ambition de proposer au village des 
événements susceptibles de construire du lien social, il crée 
en 1978 le comité d’animation avec une équipe de copains. 
« Nous avons rapidement été rejoints par des Bonimontains 
de tous âges, désireux de participer à ce qui serait, nous le 
découvrirons plus tard, une aventure exaltante. » 

LA FÊTE DU VILLAGE
Hébergée dans un local de la Maison Pour Tous et malgré un 
manque total de moyens, la première initiative du comité 
d’animation fut de créer ou plutôt de redonner vie à la fête 
du village tombée depuis longtemps en désuétude. Commence 
alors une formidable période de débrouillardise et d’inventivité. 
« Avec une quarantaine de bénévoles, nous nous lançons. 

D’aucuns tiennent la buvette, nous cuisinons et vendons des 
pâtisseries. Un représentant en glaces nous rejoint avec son 
camion frigorifique. Pour les animations, nous imaginons des 
jeux simples et peu coûteux, mais réputés pour leur convivialité. 
Un tir à la corde entre le haut et le bas du village est ainsi 
organisé et une course en sac à laquelle participe Michel 
Geindre, alors maire de la commune. Quant au feu d’artifice, 
nous le tirons nous-mêmes avec l’aide des scouts de France. 
Nous serions aujourd’hui en parfaite illégalité ! Le public vient 
nombreux et nous sommes heureux ! » Le comité d’animation 
vient de faire la preuve que tout est possible dès lors que l’on 
partage le même enthousiasme ! Cette première édition sera 
suivie de nombreuses autres, et aujourd’hui encore la fête  
du village attire chaque année au mois de juin un public de 
plus en plus nombreux. 

LE CROSS DE MONTBONNOT
À la fin des années 80, afin de pallier le manque d’événements 
sportifs, l’équipe du comité d’animation imagine une épreuve 
qui deviendra célèbre dans le Grésivaudan. « Avec mon ami 
Christian Vuillermet, nous avons créé le cross de Montbonnot-
Saint-Martin », se remémore Pierre Béguery. « Pour cette 
première, tout le monde était mobilisé et 60 participants  
se sont inscrits. Un artisan avait tracé le parcours à l’aide de 
plâtre. » Là encore, le succès est total malgré un embouteillage 
sur la route nationale qui restera dans les mémoires. 
Quelques années plus tard, devant l’ampleur pris par 
l’événement, l’organisation du cross sera récupérée par la 
mairie avec la participation de l’École des pupilles de l’air. 

LA BELLE AVENTURE DU COMITÉ D’ANIMATION

Il organise depuis de nombreuses années la fête du village 
et la brocante. Il a longtemps fait partager au public la 
convivialité et la passion du théâtre amateur. Le comité 
d’animation et ses bénévoles déploient depuis plus de 
quarante ans des trésors d’énergie, d’enthousiasme et de 
générosité pour animer notre commune. Grâce aux 
souvenirs de ses principaux acteurs, ce dossier retrace 
cette formidable aventure qui, aujourd’hui encore, 
participe du vivre ensemble à Montbonnot-Saint-Martin.

De gauche à droite : le Père Sailler, Pierre Béguery, Christian Vuillermet 
et Mireille Heymann

La course en sac de 1983, un jeu simple et convivial.
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La belle et la bête, 1996 

Gradins installés en 1990, face à la mairie La troupe de épée de gloire et de misère, 1990 

L’ÉPOPÉE DU THÉÂTRE
En 1988, le comité d’animation se tourne vers le théâtre. 
« J’avais gardé de mon adolescence le souvenir émerveillé 
de représentations théâtrales lors du festival Jean-Giraudoux 
de Bellac. Un festival en plein air, sur la place de la mairie », 
se souvient Pierre Béguery. « J’ai donc proposé au comité 
de créer un théâtre de proximité avec pour cadre idéal le 
château de Miribel, alors en cours de réhabilitation, et son 
parc exceptionnel. » Le projet est donc lancé, sa gestation 
prendra deux ans. « Nous avons travaillé avec le père Sailler 
autour d’un spectacle historique de type son et lumière dont 
l’action se situait en 1590 à Montbonnot. » S’inspirant de ces 
notes, Michelle Heyman écrit Épée de gloire et de misère. 
« Puis nous trouvons un metteur en scène, Daniel Dumas, 
alors directeur du Théâtre sous la Dent, à Crolles. Il s’empare 
du texte pour écrire une dramaturgie et accepte de monter 
le spectacle à Montbonnot-Saint-Martin. » Participeront à 
l’aventure les comédiens amateurs de l’atelier théâtre du 
comité, les Tréteaux de la Souchière, et parmi eux Denis 
Beaudoin et Jacques Métral ainsi que de nombreux 
Bonimontains heureux de participer à ce projet, en tant que 
figurants, costumiers, éclairagistes ou encore pour monter 
les gradins prêtés par la ville de Grenoble… « Grâce à la 
subvention communale, à la générosité de plusieurs mécènes 
et à la formidable implications de tous et notamment des 
services techniques de la commune, nous arrivons enfin à 
monter cette première pièce en juin 1990. » Fort de ce succès, 
le comité réitère l’année suivante et la troupe investit  
la cédraie du parc de Miribel pour y interpréter La Guerre  
de Troie n’aura pas lieu, de Jean Giraudoux. Suivront  
des représentations inoubliables parmi lesquelles, et  
dans le désordre, Quatre-vingt-treize, d’après le roman de 
Victor Hugo, La Princesse grenouille, conte traditionnel russe 

mis en scène par Philippe Boyau, Les Oiseaux, d’Aristophane,  
Les Fourberies de Scapin, de Molière, La Nuit des rois puis  
Le Songe d’une nuit d’été, de William Shakespeare, 
représentation exceptionnelle grâce notamment au génie 
de Karim Houri, formidable régisseur lumière et à laquelle 
assistent plus de 2 000 personnes dans le parc du château. 
Mais aussi La Belle et la Bête, de Jeanne-Marie Leprince de 
Beaumont, ou encore Premier Amour, de Marcel Pagnol… 
Une expérience exaltante qui a laissé à des milliers de 
spectateurs des souvenirs inoubliables et qui a suscité de 
nombreuses vocations parmi les bénévoles, certains 
embrassant par la suite des carrières théâtrales ou de 
technicien du spectacle.  
En 1999, Jacques Métral succède à Pierre Béguery à la 
présidence de l’association. « J’avais intégré le comité 
d’animation et la troupe de théâtre en 1989. Après de 
nombreuses années très fructueuses, en 2002, notre troupe 
théâtrale était au point mort et, de surcroît, les communes 
avoisinantes avaient elles aussi lancé de nombreuses 
animations. Nous sentions qu’il fallait redonner un nouvel élan 
à nos soirées théâtrales. En 2003, nous avons donc créé  
Les Nuits de Montbonnot et initié une nouvelle formule avec 
une soirée à la fois musicale et théâtrale avec la troupe des 
Tréteaux de la Souchière et la venue d’une troupe invitée, 
différente chaque année, pour deux représentations. Cette 
période nous a permis de continuer à faire vivre l’atelier 
théâtre. Nous avons joué de merveilleuses pièces comme  
Ubu roi d’Alfred Jarry, mis en scène par Sylvie Cleyet, L’École 
des femmes et Don Juan de Molière. » Mais si le public est 
toujours présent, les bénévoles s’essoufflent un peu. En 
2010, Les Nuits de Montbonnot deviennent le festival Sous 
les cèdres avec un nouveau programme offrant au public 
l’opportunité de découvrir des artistes et des groupes de 
qualité (musiciens, chanteurs, artistes de rue) et l’arrivée de 
troupes théâtrales de la région. « Nous avions confié à Karl 
Houchet, responsable des animations de Saint-Antoine-
l’Abbaye, de programmer des troupes professionnelles 
régionales voire nationales. » Le festival Sous les cèdres 
s’éteindra en 2018. « Notre soixantaine de bénévoles ne 
s’était pas renouvelée, nous étions à bout de souffle et nous 
avons perdu une partie des subventions octroyées par  
la Région », explique Jacques Métral. « Norbert Bauduer, 
président depuis 2010, n’a pas eu d’autre alternative que 
d’abandonner l’organisation de ce festival. » 
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LA BROCANTE
Pierre Béguery et Christian Vuillermet sont à l’origine de la 
création de la brocante en 1996. La première édition qui se 
déroule autour de la Maison Pour Tous et dans la cour de 
l’école du Bourg donne lieu à un embouteillage mémorable. 
La suivante prend place dans le parc de la mairie, mais le 
lieu ne s’y prête pas. C’est enfin la zone de Pré Millet qui est 
choisie pour accueillir la manifestation. « Dès lors, cette 
brocante a pris une ampleur considérable. L’association doit 
d’ailleurs à cette manifestation une bonne part de ses 
ressources », remarque Jacques Métral. La brocante de 
Montbonnot est devenue au fil des années l’une des plus 
importantes du département. « Après le décès prématuré 
de Christian Vuillermet, j’ai proposé qu’on donne son nom 
à cet événement », précise Pierre Béguery. « À la demande 
de Patricia, son épouse, nous l’avons débaptisé quelques 
années plus tard. » 

LE CASSE-TÊTE DE LA RECHERCHE DE 
RESSOURCES FINANCIÈRES
Malgré l’implication et la bonne volonté des bénévoles du 
comité d’animation, aucune manifestation n’aurait pu voir 
le jour sans des finances et des moyens techniques appropriés. 
« Au fil du temps et des ressources communales, l’aide de 
la mairie est devenue de plus en plus significative et nous 

n’avons jamais cessé de lui en savoir gré. Sans elle, nous 
n’aurions pas pu prendre un tel essor », reconnaît Pierre 
Béguery. Mais, malgré cette aide, pendant toutes ses années, 
les recettes des activités, cours, ateliers proposés et grands 
événements ne suffisant pas à financer les animations, nous 
avons dû déployer des trésors d’inventivité (ventes de 
gâteaux, de pin’s, buvette, confection et vente de cartes de 
vœux…) pour assurer un certain niveau d’autofinancement. » 
À partir de 2009, et via la Communauté de Communes  
"Le Grésivaudan" récemment créée, le comité d’animation 
perçoit également des subventions de la région AURA. 
Subventions qui, suite à la réforme territoriale, ont 
considérablement baissé en 2017, précipitant la fin du festival 
Sous les cèdres. 

PLÉTHORE D’ANIMATIONS
Toujours à l’affût de nouvelles occasions d’animer la 
commune, le comité d’animation a pendant toutes ces 
années lancé pléthore de manifestations. « Dès le début, 
nous proposions des cours de dessin, d’aquarelle et de danse 
et, plus tard, de gymnastique ou encore de bridge », rappelle 
Pierre Béguery. « Suivront aussi des cycles de conférences 
sur le thème de la montagne ou encore de l’histoire avec la 
participation du père Sailler.  Des manifestations de soutien 
étaient également organisées avec l’association Amitié 
franco-afghane (Afrane), ou encore avec l’association 
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Solidarité Eau. Avec Christian Vuillermet et les autres 
membres du comité, nous avons également lancé et organisé 
plusieurs manifestations importantes comme le salon des 
collectionneurs, la foire aux vieux papiers ou encore le salon 
des minéraux. » Jacques Métral se souvient également de 
la vitalité du comité. « Notre imagination était féconde et, 
outre les grands événements, nous avons imaginé de 
nombreuses activités. Au sein du comité, Denis Beaudoin 
et moi-même avons notamment créé des pièces de théâtre 
jouées dans une salle de la mairie, à l’Agora de Saint-Ismier 
ou même chez des particuliers. Je me souviens aussi de 
soirées musicales. En 1992, à l’occasion d’une de ces soirées, 
nous avons organisé une vente aux enchères d’un tableau 
de Christian Vuillermet, aquarelliste de talent, qui en avait 
fait don au comité. » Une aubaine pour les ressources de 
l’association ! En collaboration avec la Maison Pour Tous de 
Biviers, le comité propose également aux adhérents des 
places pour des soirées à la MC2 ou à l’opéra de Lyon. Un 
covoiturage permet aux plus âgés de participer. Une école 
de cirque avait également été créée par Philippe Vuillermet, 
le fils de Christian. « Nous organisions aussi des concerts 
avec la chorale Mélusine ou l’Orchestre régional du Dauphiné. 
Nous avons aussi, avec la peintre locale Crucetta Chavand, 
proposé des voyages culturels. Nous avons ainsi visité avec 
nos adhérents le musée de Martigny, en Suisse, ou encore 
la Toscane », évoque encore Jacques Métral.

LE COMITÉ D’ANIMATION AUJOURD’HUI
Jacques Métral a cédé sa présidence à Bernard Barnasson en 
2010, ce dernier étant remplacé trois ans plus tard par Norbert 
Bauduer. C’est ensuite au tour de Joël Serpollet de devenir 
président du comité d’animation. « Après avoir été membre 
actif du Sou des écoles pendant de nombreuses années, j’ai 
rejoint le comité en 2003 et en ai pris la présidence en 2018 », 
précise Joël Serpollet. « Sous sa présidence et afin de remplacer 

le festival Sous les cèdres, Norbert Bauduer 
avait déjà initié une programmation annuelle 
de concerts de musique classique. À mon 
arrivée, le nouveau conseil d’administration et 
moi-même avons souhaité une programmation 
orientée davantage grand public. Nous avons 
donc organisé le concert Big Ukulélé Syndicate 
en janvier 2019 à la Maison du Pré de l’eau. 
Mis à part en 2021, où les rassemblements 
étaient interdits en raison de la covid, ce 
concert est devenu un rendez-vous annuel. 
Aujourd’hui, nous proposons toujours nos 
ateliers de danse, aquarelle, huile, pastel, 
acrylique, scrabble, des cours de gymnastique, 
les « jeux du jeudi » ainsi que des conférences 

en lien avec l’Université intercommunale du Grésivaudan. 
Nous avons récemment initié de nouveaux ateliers de danse 
latine, de théâtre (adulte et enfant) et un atelier de modelage 
sur terre cuite. Dans le cadre des ateliers artistiques, nous 
avons aussi le projet de nous rendre à la biennale de Venise 
en juin prochain. À partir de 2018, j’ai également fait en sorte 
que les missions confiées aux nouveaux bénévoles soient plus 
attractives en les impliquant dès leur arrivée. » Une stratégie 
payante puisqu’en 2022 une dizaine de nouveaux volontaires 
ont rejoint les rangs des bénévoles du comité d’animation. 
« L’organisation de toutes ces animations réclame beaucoup 
d’investissement personnel et d’énergie. Pour imaginer 
d’autres animations et pour nous adapter aux souhaits des 
nouvelles générations, nous avons besoin de renforcer nos 
effectifs de bénévoles. Toutes les bonnes volontés sont les 
bienvenues ! »
« La commune a bénéficié depuis de très nombreuses années 
de l’aide et de la vitalité du comité d’animation pour développer 
et enrichir les manifestations qui participent à son 
dynamisme », souligne Dominique Bonnet, maire de 
Montbonnot-Saint-Martin. « Tous ceux qui ont guidé la 
destinée de cette association ont su perpétuer les valeurs 
d’engagement et de générosité qui ont présidé à sa création 
en 1978. Tous, présidents et bénévoles, ont eu la volonté de 
faire partager au plus grand nombre des événements sportifs 
ou culturels aptes à réunir les Bonimontains. Il est évident 
qu’une telle structure ne peut réaliser son ambition qu’avec 
l’aide de nombreux bénévoles et le soutien des services 
techniques de la commune. En 2022, un certain nombre 
d’habitants ont rejoint le comité d’animation. Je fais le vœu 
que de nombreux bénévoles prennent eux aussi le relais et 
s’impliquent dans cette belle aventure associative 
indispensable à la qualité de vie à Montbonnot-Saint-Martin. » 

D.C
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LE PÈRE SAILLER

Le père Georges Sailler, diplômé en lettres classiques, a 
enseigné pendant vingt-quatre ans l’histoire à l’école du 
Rondeau-Montfleury de Corenc dont il a assuré la direction 
de 1963 à 1971 avant d’être nommé curé de la paroisse 
de Montbonnot-Saint-Martin et du Versoud en 1973. Cet 
homme érudit et passionné par l’histoire de notre 
commune était un prêtre à l’écoute de son prochain et 
dont la porte était toujours ouverte pour qui avait besoin 
de lui.   

À l’écoute des paroissiens 
Discret et à l’écoute des familles, le père Sailler savait 
trouver les mots réconfortants en toutes circonstances. 
Ses fidèles paroissiens se souviennent de ses homélies à 
la fois pleines d’enseignement et d’humour. Très apprécié 
des jeunes, sensibles à son ouverture d’esprit et à son 
entrain quand, à l’évocation d’un projet, il répondait par 
un « pourquoi pas » qui ouvrait ainsi le champ des possibles. 
Le père Sailler souhaitait aussi qu’aucun enfant ne s’ennuie 
jamais au catéchisme ou à la messe et il mettait en œuvre 
toute sa pédagogie d’ancien professeur du Rondeau-
Montfleury pour transmettre la parole de Dieu. Il était aussi 
toujours motivé pour soutenir les causes justes et entraînait 
avec lui ses paroissiens dans ses actions humanitaires. Des 
paroissiens fidèles et attentifs qui l’ont accompagné et ont 
pris soin de lui jusqu’à la fin de sa vie. 

L’historien de la commune
Arrivé à Montbonnot-Saint-Martin, le père Sailler, féru 
d’histoire, s’était livré à de nombreuses recherches sur le 
passé de la commune. Sa lecture des archives communales, 
départementales, nationales et des archives privées 
apostoliques du Vatican donne lieu à l’écriture d’un 
manuscrit sur l’origine du nom de la commune et sur 
l’histoire de Saint-Martin-de-Miséré et de Montbonnot, 
fusionnées en une seule commune le 1er octobre 1851. 
Ce talentueux travail de recherche, qui couvre l’histoire de 
la commune du Moyen Age jusqu’à la guerre de 1914 en 
passant par la Révolution française, a été publié en trois 
volumes par le comité d’animation de la commune auquel 
le père Sailler avait cédé ses droits. Ces écrits seront 
également publiés en un seul volume aux éditions 
L’Harmattan. Soucieux de vulgariser l’histoire de la 
commune, le père Sailler avait également animé des 
conférences organisées par le comité d’animation et avait 
écrit de nombreux articles pour le bulletin municipal. 

Un	curé	impliqué	dans	la	vie	de	la	commune
Le père Sailler et André Eymery, qui fut maire de 1986 à 
2006, avaient tissé des liens d’amitié et d’estime très étroits. 
Le curé de la paroisse participait volontiers à la vie de la 
commune et aimait à serrer les mains des Bonimontains 
sur la place du village. Il avait aussi collaboré à l’écriture 
de la première pièce mise en scène par le comité d’animation, 
présidé à l’époque par Pierre Béguery. Il assistait également 
aux manifestations commémoratives comme celles du 11 
novembre et du 8 mai et était très impliqué dans le choix 
des bénéficiaires du Legs Baffert dont il était, par voie 
testamentaire, membre de droit du jury. Et c’est avec un 
plaisir non dissimulé que ce passionné de musique et de 
littérature assistait également aux événements culturels. 
Depuis 1973, les liens amicaux entretenus par les élus et 
le curé de Montbonnot-Saint-Martin ont donné lieu à de 
nombreux et fructueux échanges, que ce soit dans le cadre 
des travaux effectués à l’église ou à l’occasion des travaux 
de restauration du patrimoine communal et notamment 
du château de Miribel et du prieuré dont les recherches 
du père Sailler ont permis d’avancer dans la connaissance 
de ce site érigé au XIIe siècle sur des édifices chrétiens plus 
anciens.  

Le père Georges Sailler est décédé le 14 septembre 2023 et 
enterré au cimetière de Montbonnot-Saint-Martin.  
Sa présence et son écoute manqueront à tous ceux qui le 
côtoyaient. 

PORTRAIT
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Une	centaine	de	personnes	se	sont	saisies	des	différents	temps	
forts coordonnés par Muriel Vachon tels que les ateliers jeux 
d’écriture auxquels ont participé les jeunes de l’Escale, des (non)
usagers de la médiathèque, des seniors via le CCAS et les 
résidents de l’Ehpad Lucie Pellat et sans oublier les supports 
d’exposition et documents photos, cartes postales déposés par 
pas	moins	d’une	dizaine	de	personnes.	Une	matinée	festive	a	
clôturé	« Écrivez	votre	village »	à	l’occasion	des	Journées	du	
patrimoine.	Les	textes	produits	étaient	à	l’honneur ;	leur	lecture	
à voix haute enrichis d’intermèdes théâtraux joués par la Cie 
« Les	arts	en	vie	»	ont	ravi	 la	cinquantaine	de	personnes	
présentes.	Une	danse	collective	rassemblant	 le	public	et	 
les	artistes	a	marqué	le	point	final.	« Écrivez	votre	village »,	un	
kaléidoscope de pratiques culturels  et d’expressions : écriture, 
peinture, photographie, musique, chant, oralité et danse !

Un	rôle	sur	mesure	de Laurence Guillemin
Oh ! J’ai eu mon heure de gloire, vous savez.
J’avais été sélectionné, choisi parmi d’autres et je me souviens d’en 
avoir ressenti une grande fierté. C’était pour une occasion spéciale 
et mon one man show répondait parfaitement au thème des 
festivités. Je me suis donc préparé avec sérieux et assiduité.
À mon arrivée, j’étais attendu et j’ai eu droit à un petit comité 
d’accueil fort sympathique. Quand j’ai vu la scène où j’allais me 
produire, j’ai été immédiatement conquis. Elle me semblait pleine 
d’histoires, celle avec un grand « H » et celles qui relèvent de la vie 
d’un village, de ses habitants. Cela m’avait tout de suite plu. Je me 
suis immédiatement senti bien et surtout, à ma place. C’est important, vous savez, de se sentir à l’aise dans son environnement 
de travail : cela permet de donner le meilleur de soi.
Est venue l’heure, enfin, d’enfiler mon costume et de me concentrer pour entrer dans mon personnage. Le spectacle serait 
long. J’étais prêt, tendu mais impatient aussi. Impatient de retrouver le public. Quand je suis arrivé sur la scène, j’avais un trac 
fou, celui qui coupe le souffle, qui donne mal au ventre. Je n’étais pas tout seul à être stressé. Les autres intervenants des 
festivités l’étaient aussi. C’est étonnant d’ailleurs, de se dire combien la scène nous rend à la fois si heureux et tellement anxieux.  

Le lavoir de Montbonnot de Françoise Gilbert
En son temps, il s’en est passé de belles au lavoir de Montbonnot ! Les murs s’en souviennent 
encore ! à l’époque, Moulinex ne libérait pas encore la femme et la mère Denis s’éreintait 
à la lessive sans que personne n’y trouve à redire.
Non mais, écoutez là la Louise : forte en gueule, sans pitié pour les oreilles chastes, consciente 
de son public admiratif, elle régnait sur la gente féminine locale, administrant conseils, 
nouvelles, ragots et commérages (En quelque sorte, les ancêtres de nos fake news !).
La mèche en bataille, le front luisant, la langue bien pendue, elle occupait l’espace car 
c’était une forte femme. Elle n’avait pas son pareil pour manier le savon de Marseille telle 
une arme de destruction massive ! Infatigable, elle battait, frottait, faisait mousser puis 
rinçait. Les draps lourds s’étalaient ensuite en corolle comme des fleurs à la surface de 
l’eau. Par la suite, les lavandières se mettaient à deux pour tordre les draps afin de les 
égoutter avant de les mettre à sécher au soleil.

ÉCRIVEZ VOTRE VILLAGE ! L’ÉQUIPE DE LA MÉDIATHÈQUE SE RÉJOUIT  
DU SUCCÈS REMPORTÉ  PAR CET ÉVÈNEMENT TRANSGÉNÉRATIONNEL.

Je l’aime bien moi, ce rôle de bonhomme de neige. 
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SALON DES VINS DE L’ISÈRE ET D’AILLEURS
Le Syndicat des vins de l’Isère, soutenu par le département 
de l’Isère, la Chambre d’agriculture de l’Isère, la Communauté 
de Communes "Le Grésivaudan" et la commune de 
Montbonnot-Saint-Martin, a organisé son 3ème salon ouvert 
aux particuliers le samedi 14 et dimanche 15 octobre et  
aux professionnels du vin (restaurateurs, cavistes, sommeliers) 
le lundi 16 octobre sur le site historique du prieuré Saint-
Martin, Maison des Arts – Espace André Eymery.

Le 16 octobre a eu lieu également le 13ème concours 
départemental des vins de l’Isère auquel participent les jurys 
professionnels au-delà du département.

Ce salon a pour objectif de faire mieux connaître les vins de 
l’Isère et en particulier l’IGP Isère, ses domaines et ses 
vignerons. Il se focalise sur des vins de qualité, issus des 
cépages rares, autochtones, en partie « oubliés » et sur les 
défis climatiques, environnementaux relevés par un groupe 
de vignerons jeunes et dynamiques. À cette 3éme édition ont 
été conviés à nouveau des viticulteurs d’autres régions qui 
ont une démarche semblable, d’où le titre « Vins de l’Isère et 
d’ailleurs ». Chacun des vignerons isérois inscrits invite trois 
de ses copains d’autres régions : Ardèche, Gigondas, Périgord, 
Côtes de Bourg, Ventoux, Pyrénées, Limoux, Savoie…

Ce salon était axé sur les valeurs qui constituent notre 
« patrimoine immatériel » : une viticulture respectueuse de 
la nature, la transmission du savoir, le partage, la générosité, 
le lien social.

Un public nombreux est venu sur l’ensemble des 3 jours. 
L’occasion parfaite de découvrir les vins de demain, d’échanger 
avec les vignerons qui les produisent et pourquoi pas de remplir 
leurs caves, chacun ayant surement trouvé son coup de cœur. 

 COURSE DES ENFANTS DES ÉCOLES PRIMAIRES DU SIZOV 
Pour cette première édition de course Intercommunale des 
enfants des écoles primaires de Bernin, Biviers, Saint-Ismier, 
Saint-Nazaire-les-Eymes, Montbonnot-Saint-Martin,  
la fête a été belle, malgré le temps un peu pluvieux. Nous 
approchons de l’année des jeux olympiques et c’est tout le 
sens de ce label « Terre de Jeux 2024 ». Ce fut une très grande 
réussite, 119 enfants n’ont pas été impressionnés par la 
météo menaçante pour une première édition. Cette journée 
était au profit de Soleil Rouge, tous les fonds récoltés ce jour 
ont été reversés à l’association. Au nom des cinq communes 
nous avons remis un chèque de 2 500 euros. Dans le détail, 
52 enfants de CP et CE1 ont couru 10 min. et 67 enfants  

de CE2, CM1 et CM2 ont couru 20 min. L’association Soleil 
Rouge a participé au maquillage des enfants. Un grand merci 
à notre hôte l’ASPTT Grenoble qui nous a permis d’organiser 
de mains de maître cette journée, d’évoluer au sein de ses 
superbes installations et d’avoir permis aux petits et grands 
de côtoyer de grands champions et de futurs grands athlètes. 
Hugo Daspres 10 ans avait un record à 2,5 mètres au saut à 
la perche et a battu son record en passant à 2,55 mètres.  
Léa Mauberet, championne de France Espoir 2023, 6ème au 
Championnat d'Europe Espoirs 2023, record 4,30 mètres, 
était présente pour des démonstrations de saut à la perche. 
Tout comme Thibaut Collet triple Champion de France,  

5ème au Championnat du Monde, record 
5,90 mètres, qualifié aux JO de Paris 2024, 
et son frère Mathieu Collet, double 
Champion de France Espoir, 3 sélections  
en Équipe de France, record 5,74 mètres.
Merci à tous les athlètes qui ont participé 
à cette fête et ont fait rêver enfants et 
parents.
Pour 2024, année olympique à Paris,  
nous essayerons ensemble de porter 
encore plus haut les valeurs du sport.

Roger BOIS,
Adjoint sport et vie associative

Dominique Bonnet,  
Maire de Montbonnot-Saint-Martin

Remise des récompenses en présence de Wilfrid Debroize, Jean-Claude 
Darlet, Jean-Pierre Barbier, Dominique Bonnet et Marie Mallet. 
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 CÉRÉMONIE DU 11 NOVEMBRE 2023 
Les travaux de la nouvelle Maison Pour Tous, ne nous permettant 
de nous réunir comme chaque année devant le monument aux 
morts sur le square de la Paix, la cérémonie du 11 novembre 
s’est déroulée sur le parvis de la mairie dans le parc du château. 
Un public très nombreux était présent. Jeunes et moins jeunes, 
parents, élus, élèves des Pupilles de l’Air et de l’Espace ont 
écouté le texte de monsieur Sébastien Lecornu, ministre des 
Armées et de madame Patricia Mirallès, secrétaire d’État aux 
anciens combattants et à la mémoire. Cette cérémonie était 
accompagnée par la fanfare de l’EPAE. Suite au dépôt des quatre 
gerbes (anciens combattants, EPAE, mairie et Conseil 
départemental), les élèves de l’école du Bourg, sous la houlette 
de la directrice madame Zampa, ont lu plusieurs textes provenant 
de lettres écrites par les militaires à leurs familles. Les conditions 
climatiques étant très favorables, la cérémonie s’est poursuivie 
à l’extérieur pour écouter le discours de monsieur le Maire. 
Discours qui s’est terminé par une citation de Victor Hugo :  
« Et de l’union des libertés, dans la fraternité des peuples, naîtra 
la sympathie des âmes, germe de cet immense avenir où 
commencera, pour le genre humain, la vie universelle et que 
l’on appellera la paix de l’Europe ». Un vin d’honneur a clôturé 
cette très belle manifestation.

LA PEINTURE À L’HONNEUR À LA MAISON DES ARTS
Deux artistes peintres de Montbonnot-Saint-Martin nous ont fait 
le plaisir d’exposer leurs œuvres à la Maison des Arts. Marie-
Christine Hétier et nous ont permis, dans une actualité lourde et 
grave, de nous offrir ces moments de légèreté, de réflexion et de 
profondeur que génèrent l’art et la culture.
Avec deux styles très différents, les tableaux de l’une se regardant, 
ceux de l’autre se racontant, nous avons été portés par leur 
sensibilité, leur énergie créatrice, leur travail. Nous fûmes très 
nombreux à apprécier pendant tout le temps de l’exposition leurs 
œuvres, jusqu’aux plus petits de l’école maternelle des Chavannes, 
ou des enfants du centre de loisirs : l’émotion créée par une peinture 
est une richesse personnelle qui s’affranchit de l’âge ou de l’éducation. 
Sentiment d’harmonie, d’équilibre mais en même temps de puissance 
avec une nature sublimée par les couleurs chaudes, par une lumière 
très présente qui se dégagent des tableaux de Marie-Christine 
Hétier : héritière de trois générations de peintres, elle a été 
influencée par la lumière et la chaleur de sa Provence natale.
Diversité des styles et des histoires derrière chaque tableau d’Agnès 
Rolin qui puise son inspiration dans l’actualité, dans les évènements du quotidien : son regard de peintre traduit cette curiosité 
permanente, ses craintes ou ses espoirs. On ressent son bouillonnement permanent et sa passion de la peinture née assez 
tard lors d’un premier cours de peinture ici à Montbonnot-Saint-Martin. Merci à nos deux artistes qui ont exposé, et en même 
temps se sont exposées. Elles nous ont offert une facette de leur personnalité et nous ont invité à révéler nos propres émotions. 
Elles nous ont montré en s’exprimant à travers leur peinture que si l’artiste ne peint pas avec son âme, le résultat n’est pas un 
tableau, mais une image. Nous n’avons pas vu d’images, c’étaient bien des tableaux...

Dominique Bonnet,  
Maire de Montbonnot-Saint-Martin

Patrick Descharrières, 
Adjoint à la culture

Œuvre de Marie-Christine Hétier

Marcel Tjoutis, ancien combattant, ouvre la marche. 
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LES LAURÉATES DU LEGS BAFFERT
Une	réception	a	été	organisée	le	jeudi	14	décembre	afin	
de remettre aux  deux lauréates  du Legs Baffert, Solène 
Beillerot	Chiquet	et	Elise	Noraz,		un	chèque	de	1000	€	à	
chacune selon les volontés de  Monsieur Baffert qui a 
légué à la commune en 1947 un immeuble à Grenoble. 
Outre le  caractère social de ce logement, Monsieur Baffert 
a voulu que soient récompensés chaque année, grâce aux 
ressources du legs,  deux jeunes de la commune pour leur 
engagement personnel. 
Solène Beillerot Chiquet est animée par une volonté d’aider 
et de faire le bien, ce qui l’a poussée à s’engager  dans des 
actions bénévoles. Lorsqu’elle était au lycée elle aidait aux 
devoirs des élèves en difficulté de sa promotion.  Depuis sa 
deuxième année de médecine, elle participe aux maraudes 
mises en place par une association étudiante de la faculté 
de médecine. Il s’agit, une fois par semaine, d’aller à la 
rencontre des sans-abris pour leur remettre des produits 
alimentaires et d’hygiène et leur apporter un peu de bonne 
humeur. Solène est également secouriste pour la Croix 
Blanche, une association de secourisme qui intervient lors 
d’événements sportifs.

Elise Noraz attache une grande importance à l’accès à 
l’éducation. Elle a ainsi décidé de s’engager dans un projet 
humanitaire porté par une association dans laquelle sont 
engagés des étudiants de son école d’ingénieurs de Grenoble. 

Elle est partie un mois avec d’autres étudiants au Sénégal 
au sein d’une école pour apporter du soutien scolaire aux 
enfants d’un quartier défavorisé de la banlieue de Dakar.  
Ce projet comportait également l’aide à la pose de panneaux 
photovoltaïques sur le toit de l’école.
Par souci de se sentir utile et de se mettre au service des 
autres, Élise a suivi la formation de Jeune Sapeur-Pompier.  
Un comité constitué du Maire, du curé de la paroisse, d’un 
père et d’une mère de famille et d’élus a estimé que Solène 
et Élise répondaient parfaitement aux critères et a décidé à 
l’unanimité de les désigner lauréates du legs Baffert.
Toutes nos félicitations à ces deux nouvelles lauréates.

 MARCHÉ DE NOËL 
Pour la 8éme année consécutive le Marché de Noël de Montbonnot-Saint-Martin a 
ouvert ses portes du 1er au 3 décembre. Cinquante-huit stands très variés ont mis à 
l’honneur la gastronomie (huîtres, foie gras, escargots, salaisons, vins, rhum et bière, 
chocolat…), la céramique, les tissus, le bois, les bijoux. Pendant ces trois jours la foule 
a déambulé entre tous les stands. Les enfants ont pu croiser le Père Noël tout en 
mangeant crêpes, gaufres et pop-corns proposés par le club de rugby local et le centre 
de loisirs. Les fanfares Contrefa’son et Brass'Tille ont accompagné de leur musique 
entraînante les visiteurs. Pour la première fois une « mini brasserie » a été ajoutée 
pour apporter un peu plus de choix dans la restauration sur place. Gageons que cela 
ne soit pas qu’un coup d’essai et que cela pourra se reproduire les années prochaines. 
Un magnifique feu d’artifice a clôturé la soirée du samedi.

Marie-Béatrice Mathieu
Adjointe aux affaires sociales 

Gilles Farrugia
Maire-adjoint

Fanfare Brass'TilleMarché de Noël Nos élus

Le Père Noël dans son atelier

Les deux lauréates, Solène Beillerot Chiquet à gauche d’Élise Noraz, 
entourées des élus et du jury.
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LES ARBRES DE LA COMMUNE  
Les arbres urbains constituent une richesse collective, un 
bien commun aux multiples bienfaits.
Il s’agit en effet d’un patrimoine essentiel pour la préservation 
de la biodiversité, la lutte contre le dérèglement climatique 
et les îlots de chaleur, l’embellissement des espaces publics 
et la qualité de vie des habitants et des passants.
L’entretien, le renouvellement, la diversification et le 
développement du patrimoine arboré constituent ainsi un 
enjeu majeur, notamment en milieu urbain où la plantation 
« du bon arbre au bon endroit » tout comme le développement 
des arbres sont contraints dans l’espace. Dans cet esprit, la 
commission environnement et le service des espaces verts 

ont réalisé un diagnostic des arbres plantés sur différents 
secteurs de la commune. Le changement climatique engendre 
de multiples problèmes tels que l’éclatement de l’écorce  
dû à la chaleur et à un « coup de soleil » sur le tronc (appelé 
échaudure) ainsi que de nouvelles maladies sur de 
nombreuses espèces, ce qui fragilise les végétaux.
Afin de préserver notre patrimoine arboré, nous travaillons 
ensemble pour élaborer un protocole de plantation et 
d’entretien ainsi qu’une liste d’arbres adaptés au réchauffement 
(mais compatibles aussi à des températures négatives).  
À suivre donc…

FÊTE DU MIEL ET DE LA NATURE 2023
Ce 13ème anniversaire s’est déroulé pour la 3éme fois à la 
Maison des Arts les 7 et 8 octobre derniers.
Les activités habituelles s’y sont déroulées dans une ambiance 
sympathique : vente de miel par les apiculteurs locaux, vente 
et dégustation de différentes pommes bio, jeux pédagogiques 
pour les enfants… Le montage de nichoirs sur le stand de la 
LPO a eu un franc succès ! Les coups de marteaux ponctuaient 
gaiement les autres activités à proximité telles que le 
pressage de pommes récoltées dans les vergers environnants. 
La dégustation qui s’en suivait étant fort appréciée ! Le service 
« déchets » de la Communauté de Communes a assuré une 
permanence tout le wee-kend afin de donner des conseils 
sur le tri et le compostage. Difficile de tout citer mais un 
focus quand même sur les ateliers de lactofermentation qui 
ont affiché complet (l’un d’entre eux était financé par 
l’association MontboJardin qui gère les jardins familiaux 
comme contribution à la vie de la commune). Les enfants 

de l’école maternelle des Chavannes ont participé en 
réalisant une magnifique fresque en relief représentant une 
ville végétalisée. La conférence assurée par Rémi Engelbrecht 
sur les vertus du végétal en ville pour lutter contre le 
réchauffement climatique était de grande qualité et a été 
appréciée par une assemblée nombreuse et attentive.
Nous avons plein d’idées pour faire évoluer notre fête pour 
encore plus d’attractivité l’an prochain.

 LA PLACE MICHEL GEINDRE VA DEVENIR UNE ZONE DE RENCONTRE 
L’espace situé devant la pharmacie, le 
stationnement devant les commerces 
et le passage devant le bureau de tabac-
presse va devenir une zone de rencontre. 

Qu’est-ce donc et à quoi ça sert ? 
En agglomération, les zones de rencontre cherchent à faire 
cohabiter de manière apaisée dans un même espace les 
piétons et les véhicules, mais également à permettre  
le développement de la vie locale. 
Le décret n° 2008-754 du 30 juillet 2008 a introduit les 
zones de rencontre dans le droit français.
Il s’agit donc d’une zone affectée à la circulation de tous 
les usagers. Dans cette zone, les piétons sont autorisés à 
circuler sur la chaussée sans y stationner et bénéficient de 
la priorité sur les véhicules (voitures, vélos). 

La vitesse des véhicules motorisés y est limitée à 20 km/h. 
Les entrées et sorties de cette zone sont annoncées par 
une signalisation et l’ensemble de la zone est aménagé de 
façon cohérente avec la limitation de vitesse applicable.  
(Article R 110-2 du code de la route). À bientôt donc pour 
la découverte de ce nouvel aménagement. 

Agnès Rolin
Adjointe à l'environnement

De gauche à droite : Olivier Véran (ministre), Dominique Bonnet, Agnès 
Rolin (adjointe à l’environnement), Joëlle Hours et Franck Benhamou 
(conseillers départementaux) et Olivier Salvetti (vice-président 
 Le Grésivaudan à l’agriculture). 
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MOUSTIQUES   
Cette année, les moustiques nous ont gâché nos sorties à 
l’extérieur plus tard que d’habitude. En effet, le temps sec 
de début de saison ne leur a pas été très favorable, tant 
mieux pour nous ! 
Pour l’an prochain, il va falloir se réorganiser pour assurer 
l’assistance habituelle (traitement des avaloirs d’eaux 
pluviales, réponses aux demandes des quartiers particu-
lièrement impactés…). En effet le Conseil départemental qui 
cofinançait les actions de l’EIRAD (Entente Interdépartementale 
Rhône-Alpes pour la Démousitication) envisage une autre 
répartition de ses contributions en les allouant aussi aux 

nouvelles communes impactées. La 
présence du moustique tigre s’étend d’année 
en année et le budget n’est pas extensible.
De nouveaux partenariats seront à créer et l’implication 
de tous sera nécessaire. Pour mémoire, pour ne pas avoir 
de moustiques, il faut les priver d’eau (nécessaire à leur 
reproduction) et pour supprimer les gîtes larvaires dans 
l’environnement proche des habitations cela dépend des 
gestes de chacun. Rendez-vous à la prochaine saison !

SAUVEGARDE DES TILLEULS    
Suite à l’expertise réalisée en mai 2023 par la société 
Ouisti’Tree, cinq des six tilleuls bordant la nouvelle Maison 
Pour Tous ont été conservés, selon les recommandations 
du rapporteur. 
Des niveaux de risques ont été attribués pour chaque arbre, 
allant de 1 où tout va bien, jusqu’à 6 où l’abattage devient 
obligatoire. Le tilleul le plus proche de la nouvelle Maison 
Pour Tous a obtenu un niveau de risque à 5 et a donc été 
abattu car « le peu de racines encore présentes ne peut en 
aucun cas garantir sa tenue mécanique ». Il n’y avait pas de 
solution de préservation pour cet arbre, trop proche du 
nouveau bâtiment de la Maison Pour Tous et du local de la 
police municipale. 
Cependant les cinq autres tilleuls ont pu obtenir un plan 
d’action pour garantir leur conservation. 

Quatre ont obtenu un niveau de risque à 4 sur 6, où 
l’abattage est envisagé, et un seul au niveau de risque 3  
(le plus proche du carrefour). Pour ces tilleuls qui ont la 
bascule facile, des solutions de pose de câblages de maintien 
seront envisagées. 
Les arbres pourraient ainsi se stabiliser progressivement  
de cette manière, et éviter des chutes en cas de vent fort. 
Cette stabilisation mécanique reste compliquée à mettre 
en place, car il est impossible de se fixer sur le bâtiment.
D’autre part, il faut faire attention à comment seront posés 
ces filins, il ne faudrait pas que les enfants s’accrochent 
dessus. Il faut donc trouver la meilleure solution parmi  
les pistes envisagées.

Ludovic Chataing
Service communication

Agnès Rolin
Adjointe à l'environnement
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19°C DANS VOS LOGEMENTS CET HIVER : ATTENTION AUX DEGRÉS DE TROP
Sobriété énergétique, c’est le mot d’ordre de cet hiver. Dans le contexte actuel de tensions énergétiques et avec les prix 
de l’énergie qui flambent depuis des mois, mais aussi, pour réduire nos consommations d'énergie et protéger la planète, 
le gouvernement français appelle à l’adoption de quelques gestes au quotidien. 
Parmi ces nouvelles habitudes, le réglage des températures à 19° sur le chauffage a été défini comme une règle valable tant 
chez les ménages, que pour les entreprises, sans oublier les bâtiments publics. 

Une	situation	qui	rappelle	la	France	des	années	70	
La règle du seuil des 19°C n’est pas si récente que cela, elle 
figurait déjà dans le code de l’énergie français de 1978 où la 
température maximale pour les bâtiments résidentiels, publics 
et commerciaux avait été abaissée lors des premiers chocs 
pétroliers. L'article R241-26 du code de l’énergie indique en 
effet que « les limites supérieures de température de chauffage 
sont, en dehors des périodes d’inoccupation (…), fixées en 
moyenne à 19°C ».

Quelle	est	la	température	idéale	pour	son	chauffage	?		
En hiver, la régulation du chauffage est différente. Elle dépend 
de votre système de chauffage, et n’est pas la même si vous 
avez une chaudière gaz ou fioul, un chauffage électrique, un 
chauffage central ou une pompe à chaleur. L’idéal pour réaliser 
des économies est de ne pas augmenter la température lorsqu’il 
fait plus froid, mais au contraire, maintenir une température 
recommandée. 19°C, c’est la température idéale pour que son 
logement soit confortable selon l’Ademe*, dans les pièces à 
vivre, comme le salon ou la salle à manger, mais cette 
température peut être modulée à 17°C dans une chambre à 
coucher et à 22°C dans la salle de bains lorsqu’elle est utilisée. 

Les	bons	réflexes	à	adopter	
Le plus important est de ne pas surchauffer son logement. Quelques règles peuvent très facilement s’appliquer au quotidien 
pour économiser l’énergie, en fonction :
Des pièces utilisées :
• pour les pièces à vivre (salle à manger, salon, cuisine), on chauffe à 19°C
• pour la chambre à coucher : on règle idéalement les radiateurs à 16° la nuit, et 17°C le jour.
• pour les chambres des enfants cependant, on préférera augmenter un peu les thermostats : entre 18°C et 20°C
• pour la salle de bain : c’est 22°C quand on est sous la douche et 16°C quand on n’y est pas.
Des usages adoptés :
• en cas d’absence temporaire (quand on n’est pas chez soi la journée) : on n’oublie pas de baisser le chauffage au minimum. 
16°C suffisent pour garder la chaleur jusqu’au soir. Et la nuit, on baisse les radiateurs à 16°C dans les pièces à vivre puisqu’elles 
sont inoccupées
• si on s’absente plus longtemps (week-end prolongé, vacances…) : on ne coupe pas totalement son chauffage bien sûr ! 
Dans ce cas, on active le mode « hors gel » de son système central, ou on règle ses radiateurs entre 14°C et 16°C. Cela suffit 
pour garder la maison « au chaud » !

* Ademe, Le chauffage et la climatisation, mars 2016

À noter que baisser le chauffage d’1 degré 
permet une baisse de la consommation de 
7%. Régler son chauffe-eau entre 50 et 
60°C permet en outre de se chauffer 
correctement avec en bonus, une facture 

de chauffage allégée.
Cet article a été rédigé par TE38.

+ d’info : www.te38.fr
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TRIBUNE DE LA MINORITÉ 
Retour sur notre tribune de septembre 2023
Nous appelions de nos vœux dans la dernière édition du 
bulletin municipal à plus de concertation et d’écoute des 
habitants. Pour une fois remarquons que le projet de 
piétonisation du Chemin de Savardin a abouti à un consensus 
après que plusieurs représentants des riverains aient été 
reçus en mairie. La zone de l’école du Bourg sera piétonne 
en période scolaire et rendue à la circulation les week-ends 
et pendant les vacances. Espérons que cet exemple sera 
répété. 

Pour	une	politique	de	l’arbre	à	Montbonnot
La mobilisation citoyenne en faveur de la préservation des 
tilleuls de la Maison Pour Tous a payé. Nous avons tous 
remarqué que ces arbres septuagénaires ont résisté mieux 
que d’autres aux coups de vent. Conserver des sujets sains 
et bien implantés doit être privilégié. Souhaitons longue 
vie à ces arbres. 

Comme toute jeune pousse, la plantation de jeunes arbustes 
demande technicité et suivi. Malheureusement une grande 
partie des arbres plantés dans le tout nouveau parc Saint 
Martin n’ont pas survécu aux chaleurs de l’été. Des arrosages 
insuffisants en nombre et fréquence, une réaction aux pics 
de chaleur trop administrative, nous font proposer la 

création d’une politique de l’arbre qui permettrait de mettre 
les moyens financiers et humains en accord avec les 
ambitions annoncées de verdissement de la commune.  

Pour l’accès gratuit de tous à la médiathèque 
Au conseil municipal de septembre nous nous sommes 
opposés à une délibération visant à faire payer 15 euros de 
frais d’abonnement à la médiathèque pour deux organismes 
extra-municipaux. Faire payer une si petite somme implique 
des coûts administratifs (facture, encaissement, comptabilité, 
etc.) qui en fin de compte sont certainement supérieurs à 
la recette encaissée. Rappelons que le budget de 
fonctionnement de Montbonnot sera bénéficiaire en 2023 
de plus de 700 000 €.

Il est regrettable d’avoir une approche du tout payant en 
particulier dans le domaine de la culture. Nous demandons 
à ce que l’accès à la médiathèque devienne gratuit pour 
tous. Montbonnot en a les moyens.

Être attentifs et source de propositions est le rôle du groupe 
minoritaire. Vous pouvez nous contacter en envoyant un 
mail à liste_vivre_ensemble_montbonnot@mailo.com

Alain	Maffet,	Nadine	Heilliette,	 
Daniel Leifflen, Stéphane Mounier
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JOURNÉE PORTE OUVERTE DES POMPIERS VOLONTAIRES
Comme tous les ans les pompiers de nos quatre communes 
(Biviers, Montbonnot-Saint-Martin, Saint-Ismier, Saint-
Nazaire-les-Eymes) ont organisé le 30 septembre une 
journée portes ouvertes. De nombreuses familles sont 
venues visiter la caserne, admirer les camions alignés et 
participer aux différents ateliers (port du casque, gestes de 
premiers secours, massage cardiaque…). Le public était 
encadré par les hommes et femmes constituant la brigade 
des pompiers volontaires. Tous ont pu également assister 

à l’exercice d’évacuation d’un blessé en hauteur (voir photo) 
et à l’extinction d’un feu de véhicule. Les Fourgon Pompe 
Tonne (FPT), Véhicule Tout Usage (VTU), Véhicule de Secours 
et d’Assistance aux Victimes (VSAV) ont vu défiler un grand 
nombre d’enfants, ravis de pouvoir grimper au volant de 
ces véhicules. Gageons que cette journée ait suscité des 
vocations pour entrer chez les pompiers volontaires.

Gilles Farrugia
Maire-adjoint
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TERANGA
Grâce au soutien de la mairie de Montbonnot-Saint-Martin 
et du Lycée Technique Agricole Émile Badiane de Bignona, 
Teranga Grésivaudan a pu développer des jardins potagers 
dans les villages les plus reculés de la Casamance. 

C'est ainsi que nous avons pu découvrir le village de Soutou 
qui, avec son poste de Santé tenu par des religieuses de la 
congrégation de Marie, ne cesse d'attirer des malades 
venant de différents villages de la Casamance. Devant leur 
succès dans le domaine de la Santé, nous avons tenu à 
échanger avec les responsables de ce poste de Santé. 
Malgré leur succès, ils nous ont fait comprendre que 
malheureusement le taux de mortalité est très élevé dans 

la zone. Les causes principales sont le diabète, l'infarctus 
du myocarde, l'insuffisance cardiaque, l'insuffisance rénale, 
la rétinopathie (yeux) et enfin l'accident vasculaire cérébral 
(AVC). Sœur Emma Badji, responsable principale du poste 
de Santé, nous a demandé de l'aider à sauver des vies. Elle 
envisage de construire un petit laboratoire d'analyses 
médicales à Soutou. Teranga Grésivaudan ne peut pas se 
détourner de ce fléau qui continue de faire des ravages en 
Casamance. L'agriculture et la santé peuvent travailler 
ensemble et sauver des vies. Merci encore de nous soutenir 
dans ce beau combat humanitaire. Vous recevrez des 
retours de notre part.

Michel Coly

KARATÉ

À la Coupe Départementale KATA (technique), notre groupe de 
compétiteurs karatekas bonimontains a participé le 5 novembre 2023,  
sur Saint Étienne de Crossey. Photo de Valentina Miola en action.

Ci-contre le 26 novembre 2023, 
toujours au même endroit,  
Aedan Javey (1er) et Giulian Miola 
(3ème) en catégorie poussin.

Valentina Miola et Elia Wang sont 
arrivées 3ème  en benjamine.
Timeo Quiroz-Bruneaux a bien 
combattu, en pupille.

Florence Duneigre
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MONTBONNOT BRIDGE AUX CINQUE TERRE
Fin septembre, une trentaine de personnes du club ont participé à un voyage de quatre jours aux Cinque Terre. 
Toutes les conditions étaient réunies pour 
que cette escapade italienne soit une 
réussite dans une ambiance sympathique 
et joyeuse.
En car et en bateau, les participants ont 
pu découvrir et admirer les villages colorés 
accrochés à la montagne et arpenter les 
rues étroites, escarpées et animées 
surplombant la mer.
Et pour clore cette belle aventure, ils se 
sont retrouvés, un soir, à la salle Saint-
Exupéry pour partager un repas italien 
préparé par des membres du club, dans 
une ambiance festive et chaleureuse.
Après cette trêve touristique, les cours 
d’initiation au bridge ont repris à l’école 
du Bourg pour les élèves de CM1 et CM2 
dans le cadre des activités périscolaires, 
encadrés par des membres du club,  
avant de reprendre en janvier 2024 dans 
le cadre scolaire. Ce moment est très 
apprécié des enfants, mais aussi des 
encadrants pour qui cette activité sociale 
et intellectuelle permet de rester en 
contact avec les plus jeunes. Les tournois 
du lundi et du mercredi après-midi à la 
salle Saint-Exupéry – Espace André Eymery 
rassemblent de plus en plus de joueurs, 
ce qui permet aux anciens d’avoir une 
activité sociale, intellectuelle et souvent 
festive.

KUNG FU ASSOCIATION
TANG QUYEN
Le wee-kend du 18 et du 19 novembre 2023 
a été l'occasion pour l'école de kung-fu de 
Montbonnot-Saint-Martin de sceller une 
amitié durable avec les écoles Viet Ho Son 
de Turin et de Velaux. Les maîtres Scialpi 
Davide de Turin, Yari Apolonio de Asti en 
Italie étaient présents avec maître Falzoi 
Tony de Velaux. Un entraînement technique 
a été donné par les maîtres aux participants 
de toutes les écoles d'arts martiaux réunis. 
De nombreux échanges fructueux ont 

permis aux élèves d'élargir leur pratique martiale. Me Phan Nhuan David, chef de file de l'école Tay Son Nhan, a félicité 
l'ensemble des participants et a remercié monsieur Bois, l'adjoint aux sports, de sa visite amicale au dojo. Rendez-vous est 
pris pour de futures rencontres. David	Phan	Nhuan

Alain Tosi
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POMPIERS HUMANITAIRES SOLIDAIRES RESTE ACTIF EN 2023
Turquie  
Dans la nuit du 5 au 6 février 2023, un séisme de magnitude 
7,8 sur l'échelle de Richter a frappé la Turquie et la Syrie à 
4h17 (heure locale). Pompiers Humanitaires Solidaires 
(PHS), et l’association SOS Attitude, se sont rendus sur place 
dès le 7 février 2023 pour apporter leur aide : évaluer les 
besoins et faire don de tentes (200) pour les victimes de 
cette catastrophe.

Ukraine	Mission	4	
Du 4 au 17 mars 2023, 10 adhérents de PHS se sont rendus 
en Ukraine par voie terrestre soit 2700 km aller. Cette 
mission a eu pour but de faire don de 20 mètres cubes de 
matériel médical et 3 ambulances confiés à un hôpital de 
Kherson. Avec les trois premières phases, en tout 
plusieurs m3 de matériel médical et 4 ambulances ont été 
acheminés en Ukraine depuis le début du conflit.
Une cinquième mission est en cours de préparation pour 
2024.

Madagascar
Du 24 octobre 2023 au 30 novembre 2023 une équipe de 
4 bénévoles s’est rendue à Madagascar.
Cette mission avait pour but :

A.  Évaluation d’un dispensaire en vue de son équipement 
au bénéfice de la population de Morondava et de ses 
villages voisins.

B.  Signature d’une convention avec le président de 
l’association Menabe ainsi que des autorités Malgaches. 

C.  Rencontre de la population victime de la famine (Kéré) 
en vue de les soutenir par un apport en alimentation.

D.  Formation de secourisme adaptée aux personnels     
encadrant des plongeurs sur île de Nosy Be.

Agir c’est Rayonner !

Soutien en Turquie

Frédéric Vigreux
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